

Tier des Jahres: Der Iltis

Die Naturschutzorganisation Pro Natura hat den Iltis zum Tier des Jahres 2024 erklärt. Diese Marderart ist in der Schweiz nördlich der Alpen weit verbreitet, jedoch nicht häufig. Hinzu kommt die unauffällige Lebensweise. Das heisst, der Iltis ist ein scheuer, nachtaktiver Einzelgänger. Begegnungen mit ihm in der Natur sind deshalb seltene Glücksfälle. Wenn man einem bei Tageslicht begegnet, ist er leicht an den typischen Merkmalen zu erkennen. Um die Schnauze ist das Fell weiss. Oft sind auch die Ohrenränder und Partien über den Augen weiss. Der Körper ist dunkelbraun bis schwarz gefärbt, wobei die Unterhaare hell durchschimmern. Siehe Foto.

Iltisse sind Fleischfresser, die sich überwiegend von Fröschen und Kröten ernähren. Dementsprechend kommen sie dort vor, wo ihre Beute in grosser Zahl zu finden ist. Das sind Feuchtgebiete mit Laichgewässern und angrenzenden Wäldern. Das Wolermoos bietet dem Iltis in dieser Hinsicht ideale Lebensbedingungen. Es hat grosse Bestände von Gras- und Wasserfröschen sowie von Erdkröten. Die angrenzenden Wälder sind naturnah und es hat zahlreiche Verstecke sowohl für die Amphibien wie auch für den Iltis. Kein Wunder also, dass sich dieser Marder offenbar auch im Wolermoos heimisch fühlt, wie gelegentliche Nachweise zeigen.

Im letzten Jahrhundert sind ca. 90% der Feuchtgebiete verschwunden. Das dürfte der Hauptgrund für den starken Rückgang der Iltisse gewesen sein. Als Tier des Jahres macht die Art auf diesen Umstand aufmerksam. Sie wirbt auch dafür, abwechslungsreiche Landschaften mit guten Versteckmöglichkeiten und amphibienreichen Gewässern als Nahrungsgrundlage zu erhalten und zu fördern. Das Wolermoos ist dafür ein gutes Beispiel.



Iltis in einer Fotofalle im Wolermoos



Iltis als Verkehrsopfer an der Strasse im Wolermoos im Herbst 2022.

Veranstaltungen

Das Veranstaltungsprogramm 2024 wurde an die Mitglieder verschickt und auf der Internetseite www.prowolermoos.ch publiziert. Als nächstes findet am Samstagnachmittag, 16. März eine Exkursion im Wolermoos statt. Schwerpunktthemen sind die Amphibien und der Iltis.

Bericht: Vorstand Pro Wolermoos, Peter Meier

42 Vereine